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娃生病家长纠结
要不要用抗生素

卫生状况堪忧

零售商树自有品牌
质量为先重在信誉

快板说唱讲环保 通俗易懂记得牢

网评

街拍

社区新发现

!光阴读书会"荐书
欢迎邻声用户参与

活动推荐

投稿!!"#$%&!"'%()*+(),

？
! ! ! !最近一段时间" 感冒发烧
的孩子有所增多" 本市儿科又

迎来了就诊最高峰#$我孩子发
高烧" 赶紧用药把高烧压下

去%&$医生"我不想给孩子用抗
生素"口服也不行%&在门急诊"

这样的对话每天都要上演好多
遍# 随着近年来合理用药知识

的普及" 患儿家长对抗生素的

使用都有了自己的见解#那么"

孩子发烧要不要用抗生素' 如

何用才不算$滥用&呢'

! ! ! !昨日，《零售商自有品牌，便宜却没名
气，买还是不买？》一文在新民邻声 !""话
题板块呈现后，引发大家热议，以下为一
部分网友评论：

&冯济民( 自有品牌要打开局面"嬴

得大众信任"关键在质量"重点在信誉(开

发新品种要慎重"成熟一个推一个)加强

宣传"扩大影响)坚持发展贴近百姓生活

的小商品"品种要接地气"薄利多销#

&朱文河! 对于零售商的自有品牌"

还需公正客观地看待# 知名度不高"并不

意味着质量就打了折扣# 之所以有的消费

者有怀疑*有顾虑"主要原因是还未走出

品牌依赖的圈子#

&颜建民! 零售商自有品牌生存之

道(坚持价廉物美的方针)坚持你无我有

的思路)以优质不断提升知名度#

&侯晨轶(因$名气&而购买商品"常

会遭遇徒有虚名的结果# 有时"惊喜源于

打破思维定势# 我向来采取$一买"二试"

三评&的策略"再决定是否长期选用该自

有品牌商品#

社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !“光阴读书会———日式推理的脉络及
《白夜行》分享”将于今天 #$%&'—('%)'在
芷江西路街道社区文化活动中心（芷江西
路 *+*号）五楼 +**阳光房举办，上半场主
要介绍日本几位著名的推理小说作家及日
式推理的基本逻辑与风格，下半场着重介
绍《白夜行》的恰当阅读方法。
此次讲座不收费用，欢迎附近的邻声

用户参与。光阴读书会由芷江西路街道创
立，旨在丰富社区居民读书活动的形式，让
人们在书中找到工作与生活的平衡。

社区全媒体 刘丹枫

! ! ! !近期，上海市生活垃圾分类减量演讲
比赛迎来了一位取得全票支持的参赛
者———吴孝勇。他既是杨浦区控江路街道
凤城三村的居民，也是小区里的“绿色扫描
员”。凭着一条“快板说唱讲环保”创意，他
不仅在演讲比赛中获胜，更在凤城三村家
喻户晓。
“众人分类一条心、垃圾也能变黄金”

吴孝勇边演示边介绍，“我只是在帮助大家
进行垃圾分类的同时，把黑板报上的内容，

用快板形式唱给大家听。”小区黑板报是一
种被动式的展示，而吴孝勇的“快板说唱讲
环保”，不仅生动有趣，更是主动地将环保知
识与理念灌输给居民。这种独特的方式，让
凤城三村的居民和“老吴”都熟稔起来，白天
傍晚倒垃圾时，总愿与“老吴”搭讪两句。

平日里，吴孝勇还有一位好帮手———
同住凤城三村的邵汉元。最近，他俩就琢磨
出 ,篇垃圾分类顺口溜，将各色垃圾桶对
应的垃圾分类讲得简单明了，居民一听就
懂。“我没有老吴那么能说，但平时也会琢
磨，怎么把东西写得大家愿意看”，邵汉元
说道，“素材都是居委发的宣传小册，我只

是把它们改成顺口溜的形式。”
“我们这儿的居民，对垃圾分类已经形

成了一定的意识，比如剩饭剩菜和纸板箱
塑料瓶，他们就会分开放。”凤城三村（-）居
委的瞿军感慨道。

自杨浦区绿化和市容管理局引进社会
组织“阳光社区中心”推行“绿色账户行动”
至今，已有 *+.)万户杨浦家庭实施生活垃
圾源头分类工作。实行“绿色账户行动”的小
区里，都有像老吴这样的“绿色扫描员”。他
们不仅为居民的垃圾分类的行为记录积分，
更为小区垃圾分类宣传献出不少金点子。
“阳光社区提供的专业培训、讲座、引

导、服务和活动等。要把垃圾分类做出来，
还需依靠社区居民与社会力量一同参与。”
阳光社区负责人侍老师表示，“像五角场镇
指尖上的微信群，四平街道的芳邻花友会，
五角场街道组织的爱心商铺，都是些依靠
社区居民、大学教授、商铺商家等社会力量
做出来的特色。”

针对这一案例，杨浦区社建办主任林
通做了点评，认为该案例虽然主要讲了小
区居民以快板方式宣传环保，受到了群众
的认可和欢迎，在这之中更隐含着政府、社
会组织、社区公众联手推进社会治理，使工
作效力“倍增”的良好效果。政府推动工作
隐身幕后成为“看不见的手”。社会组织沟
通两端成为“友好的桥梁”。社会公众积极
参与成为了“社会治理的主角”。

社区全媒体 夏扬
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!家长 用与不用很纠结
“我家宝宝 (+个月了，到现在为止我

们一直坚持能吃药就不打针，能打针就不
输液。但是坚持这个原则的过程真的非常
考验人。”市民姚女士告诉记者，由于孩子
是早产，夫妻俩买了一系列育儿书当作

“教科书”，并坚决按照书上所说的执行。
因为平时接触的知识比较多，对抗生素的
了解也越来越全面，她知道滥用会对孩子
的健康造成不良后果，所以对抗生素的态
度是“尽量不用”。
滥用抗生素话题，引起越来越多家长

的重视，但重视并不代表做的就正确。昨
晚，在上海市儿童医院的急诊室里，记者
就见识了“坚决不用”和“有病就用”两种极
端态度。一位年轻的父亲抱着高烧 ,/!的
儿子来看急诊，化验后发现是细菌感染，孩
子的嗓子已经肿得说不出话，还出现了抽
搐的症状。医生当即建议给孩子静脉注射
抗生素类药物防止孩子病情加重。家长一
听抗生素，却说什么也不让用。急诊医生花
了很长时间才做通家长思想工作。

市民刘女士则代表着另一些家长的
极端态度。她说，孩子父母上班都忙，只有
老人有空带孩子来医院。“看着生病的孩
子，真是既心疼又折腾，而我们这个年龄
的人都有这样的老思想，就是孩子病了就
赶紧用药。”

医生 按病情科学使用
“抗生素自上世纪 ('年代发明以来，

拯救了无数人的生命。而这些年来抗生素
的不规范使用，却致使细菌的耐药性增
强。”上海市儿童医院门急诊办主任李锦

康认为，家长关注合理用药知识是好事，
但也不能走入误区。
“拿感冒来说，有些感冒是细菌感染

引起的，有些是支原体感染引起的，还有
些是病毒引起的。如果是病毒引起的感
冒，使用抗生素是无效的，因为抗生素只
能杀灭细菌和支原体。当然，病毒引起的
感冒也可能会合并细菌感染，症状加重。”
李主任告诉记者，医生一般是通过检查血
常规和 0反应蛋白，如果检查结果发现疾
病是由细菌引起的，则医生会根据接诊经
验，来选择具体使用的抗生素药物。同样，
对于腹泻次数多的孩子来说，医生常常要
求孩子做一个大便常规检查，如果检查结
果显示是细菌性肠炎所致，则使用抗生素
进行治疗。
李主任表示，细菌性感染一般要用抗

生素，视感染程度来决定口服还是静脉输
液。比较普遍的做法是，让孩子使用 )天
抗生素，然后到医院进行复查，看看验血
的各项指标是否正常，然后再判断是否需
要继续使用抗生素；有些肺炎的孩子则需
要使用 +至 1天抗生素再进行复查；而支
原体肺炎的患儿使用抗生素的时间会更
长。“家长既不能谈抗生素色变，也不能按
照自己的经验给孩子使用抗生素。时断时
续、不按时按量等，其实也是在滥用。”

本报记者 左妍

! ! ! !本市山海关路上这家加工
棉花胎小店的卫生状况实在糟
糕，怎能让客户放心“托付”，难
怪生意不佳。“加工棉花胎”也
算传统手艺之一，需要改进的
地方不少。 种楠 摄


